
从2008年起， 我国在国家重点创新项目、 学科、 实验室以及中央企业和国
有商业金融机构、 以高新技术产业开发区为主的各类园区引进了2000名左右的
海外人才， 并有重点地支持一批能够突破关键技术、 发展高新产业、 带动新兴
学科的战略科学家和领军人才归国创新创业。 这个海外高层次人才引进计划后
来被人们简称为 “千人计划”。 孙乐就是 “千人计划” 中的一个。责
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张
旭在美国已经生活了18年的孙乐回到北京后， 很快

就进入了角色 ， 在有关部门的帮助下 ， 开了两家公
司， 一家叫 “北京天成新脉生物技术有限公司”， 另
一家叫 “京天成生物技术 （北京） 有限公司”。 两家
公司听起来名字有些相近， 但却有着很明确的分工，
一个是生产产品的， 而另一个则专门定位于服务。

两家公司都与疫苗有关。
孙乐说 ， 他在美国已经生活了 18年了 ， 知道

中国和美国在他熟悉的那个领域里的差距， 他回来的
目的就是想用自己的知识研发并打造中国的一站式抗
体服务。

然而， 有如此雄心大志的孙乐， 最初所学的专业
竟与目前从事的生物医药一点儿都不沾边儿。 那时，
他学的是化工……

大学学的是造纸专业
孙乐出生在浙江开化县一个小镇上， 那里依山傍

水， 景色迷人， 孙乐在小镇上生活了十几年， 直到考
上大学时才离开。 孙乐后来读沈从文的小说 《边城》，
觉得自己的家乡就像小说里描写的一样， 山清水秀，
景色宜人。

1962年出生的孙乐总是对人说， 因为赶上了 “文
革”， 自己从小就没念过什么书， 直到1977年国家恢复
高考， 已经读高中二年级的他才开始正经地学习， 正
经地读书， 并在第二年考上了一所他以前连听都没听
说过的大学———陕西科技大学 （那时叫西北轻工业学
院）。

孙乐学的是造纸专业， 在这个既古老又现代的专
业里， 孙乐踏踏实实苦读了四年。

1982年， 因为考上了轻工业部造纸研究所的研究
生 ， 孙乐来到了北京 。 也就是在北京读研的那三年
里， 孙乐做出了一个改变他一生的决定。

谁都知道， 造纸是个污染十分严重的行业， 如何
降低污染， 一直是人们研究的课题。

有一天， 孙乐到北京图书馆去看英文文献， 看着
看着就看见了一篇介绍国外用生物方法制造纸浆的文
章， 觉得这是一个降低污染的绝好出路。 他仔细阅读
之后， 深深地将 “生物” 二字记在了心里。 孙乐后来
说 ， 其实那时他对生物一无所知 ， 唯一知道的就是
“自己是个生物”。

但他还是决定去碰碰这个陌生的东西。
说来也巧， 1985年， 正赶上清华大学生物系复系，

孙乐藉此之机来到了清华。 然而， 学化工出身的他半
途改学生物， 让所有的人为之不解。 别的不说， 仅就
生物课的那些基础理论的缺失， 就足以让人对他的选
择产生无数个质疑。

那时， 倘要拒绝他， 甚至无须理由。
但系主任赵南明却看好了这个来自南方的小伙

子， 当时清华大学生物系和美国纽约州细胞中心正好

有个合作， 美方也正好要到中国来招生。 了解了孙乐
的情况之后， 美国的大导师说了一句话： 不是生物专
业也没关系。 在中国， 能够考上大学的人都不笨， 能
够读研的人， 更是百里挑一。

正是由于有了这句话， 孙乐1985年得以去了美国。

借了26美元怀揣梦想飞向美国
上世纪八十年代的中国， 还十分贫困。 那时， 一

个普通家庭， 连供一个普通的大学生都十分困难， 更
别说要供一个留学生了。 孙乐说， 当时他手里只有借
来的26美元， 就踏上了飞往美国的飞机。 飞机从北京
起飞先到上海， 然后从上海飞到旧金山， 再转机到纽
约肯尼迪机场。 本来从纽约还要继续转机飞上州， 但
由于晕机， 孙乐死活不想再坐飞机了。 他跑到中国驻
纽约领事馆花17美元住了一宿之后， 决定乘车前往。
这时， 他手里仅剩下9美元， 连车费都不够， 幸好领
事馆教育处借了100美元给他， 他才勉强坚持到了细胞
中心， 但在路上， 他连买瓶水的钱都舍不得花。

孙乐早就盘算好了， 到了学校， 只要一工作马上
就可以拿到工资， 那样一切问题就都解决了。 孙乐所
习惯的是中国的 “上开支”， 而美国和中国正好相反，
他们是先工作， 后拿钱， 也就是人们通常所说的 “下
开支”。 没办法， 孙乐只好又向他的 “小导师” （实
验室主任） 借了200美元， 这才买了一些生活用品算是
安顿下来。

对于自己的这名 “小导师”， 孙乐一直念念不忘。
孙乐说， “小导师” 不光关心他的工作， 还关心他的
生活， 甚至连开汽车都是他教的。

在美国学到的东西
孙乐是个极其聪明的人， 许是因为知道自己在生

物学方面的 “先天不足”， 到美国之后， 他的学习十
分刻苦。 付出就有收获， 很快他便在细胞中心 “小荷
露出了尖尖角”， 用他自己的话说， 他最终没有辜负
大导师的期望， 仅用了一年多的时间就出了文章。 他
的那篇名为 《表皮生长因子受体在胸腺细胞表面的表
达 》 的文章于当年 （1987年 ） 发表在美国科学刊物
《生物物理和生物化学研究通讯》 上， 引起了许多业
界人士的关注。

很快， 1988年， 孙乐又完成了博士论文的写作。
由于 “细胞中心” 与清华大学是合作关系， 孙乐最终
回到清华大学完成了论文答辩。

孙乐拿到博士学位是在1989年7月， 他本来是准备
留在国内的， 回国途经日本东京的时候因为行李重量
受限， 他把一些衣服和日用品扔掉， 却带回了满满两
箱实验用的细胞培养皿、 移液管和枪头。 但是当时国
内的科研条件实在是落后， 连消毒实验台面的75%酒
精都要提前4个月预定， 怎么和国外同行竞争？ 他决

定回美国做博士后。
孙乐后来说， 没有想到一下飞机， 自己却去了公

司。 因为那时他的大导师在美国开了一家生物公司，
公司刚刚起步， 急需人手， 大导师恳请他去帮忙， 说
好了时间是六个月。

“大导师对我有恩， 有知遇之恩， 要不是他当年
的那句话， 我也许早就被拒之门外了。 所以， 他提出
来要我过去帮忙， 我没有理由拒绝， 滴水之恩， 当涌
泉相报， 中国人是最讲究报恩的。”

后来的事实证明， 孙乐的这一决定， 几乎就是一
种宿命， 或者是一种命运的召唤， 其最终的结果不但
丰富了孙乐的人生经历， 同时也给他日后自己创业打
下了一个坚实的基础。

在大导师的公司， 孙乐一干就是两年半。 虽然比
最初约定的半年时间多出好几倍 ， 但这两年半的时
间， 孙乐并不觉得很长， 而正是这两年半的时间， 才
让他有条件深入企业， 领教了他们的企业文化， 知道
了 “要么不做， 要做就做最好的”， 以及最快的研发
速度， 最高的研发成功率和最大的客户满意度的企业
文化内涵。

除此 ， 孙乐在这家企业 ， 还学到了另外一些东
西。 用他自己的话说， 他最大的收获就是学会了一种
全新的思维方式 。 懂得了做科研与做产品的根本区
别 。 懂得了做产品的基本要求 ： 人人都能用 ， 都会
用， 每批产品都能用， 以及要靠标准操作程序， 靠质
量的稳定去赢得客户的道理。

办企业不光是为了挣钱
2004年， 孙乐回国创业， 许多人都为他捏着一把

汗， 因为尽管他之前已经在美国成功创办过公司， 但
是在中国开公司办企业， 并不是一件容易的事， 因为
中国有许多的 “特色” 而且许多不合理的东西都能用
一个 “特色” 蒙混过去。 但喜欢挑战的孙乐， 对于自
己为什么要选择这样一条艰难的路走下去， 却有着自
己的解释。 他说他在美国做了几年肿瘤抗体药研发才
发现 ， 当时中国最常见的胃癌和肝癌根本没有人关
心。 他觉得应该回国用自己的技术为国人的健康做点
事， 一冲动就回来了。 但是当时国内生物医药产业几
乎没有真正的风险投资， 而搞抗体药是要大把大把烧
钱的， 他自嘲地说， 差一点儿， 就成为 “先烈”。

孙乐说， 为了活下来， 只好用他带回来的技术边
做研发边做服务 。 他所创办的企业目前还在与社会
“磨合”， 他相信， 他的企业无论是产品还是服务， 都
对国家有用， 对百姓有用。 为了证明自己， 他把话题
转向了一则新闻。

今年3月， 山东警方破获了一起案值5.7亿元非法
疫苗案， 疫苗未经严格冷链存储运输就销往24个省市。
疫苗含25种儿童、 成人用二类疫苗。 此次涉及疫苗买
卖线索的共有安徽 、 北京 、 福建 、 甘肃 、 广东 、 广
西 、 贵州 、 河北 、 河南 、 黑龙江 、 湖北 、 吉林 、 江
苏、 江西、 重庆、 浙江、 四川、 陕西、 山西、 山东、

湖南、 辽宁、 内蒙古、 新疆等24个省份近80个县市。
检察机关已对涉嫌非法经营疫苗犯罪的125人批准逮
捕， 立案侦查职务犯罪37人。

孙乐说， 由于那一案件的发生， 许多家长不敢给
孩子打疫苗了， 这是个很大的社会问题。 疫苗实际上
对于人类健康的作用是很大的。 远的， 比如天花， 就
不必说了。 就是近的也有很好的例子。 比如六七十年
代， 中国人得乙肝的人很多， 有时走在街上都能看见
眼睛黄黄的人， 那就是乙肝患者。 1985年中国开始注
射乙肝疫苗， 如今， 患乙肝的人已经很少了。 过去体
检， 乙肝是很重要的一项指标， 现在乙肝检查已经去
掉了， 为什么？ 因为疫苗的注射， 我国乙肝发病率已
经很低了， 这就是疫苗的作用。

应该承认， 目前确有一些无良厂家， 为了自己的
利益， 在疫苗的申报和生产上前后不一， 偷工减料，
弄虚作假。 像狂犬疫苗， 甚至装上糖水就敢出售。 也
正是由于这一原因， 孙乐觉得自己有了用武之地。

组份定量检测杜绝疫苗偷工减料
孙乐说， 他的公司是专门针对那些偷工减料的无

良厂家和经营者的，对他们的产品进行组份定量检测。
什么叫组份定量检测？ 孙乐举了个例子， 他说，

比如 “百白破” （百日咳、 白喉、 破伤风） 疫苗， 本
来将三种疫苗合在一起打， 让孩子减少两次打针的痛
苦， 是件好事。 但有一些厂家为了降低成本， 不按比
例投放药品 ， 成本贵的组份尽量少放 ， 便宜的就多
放 ， 造成的后果是 ， 对某一种传染病的预防几乎无
效， 而对另一种传染病， 则是剂量超标。

以前， 明知道有这种情况， 却没有办法检测。 没
有办法检测， 就等于没有证据。 这就像交警在马路上
查酒驾， 你必须要有一个检测的仪器， 否则， 你凭空
说人家酒驾， 谁也不服。

孙乐心里十分清楚， 在中国各种检测已远远多于
国外， 但又觉得这是没有办法的事， 也许这些应该被
列入 “成长的烦恼”， 或曰 “发展的问题” 之中。 但
他希望这种 “烦恼” 和 “问题” 还是越少越好。

不过， 孙乐承认， 目前国内疫苗生产厂家偷工减
料的已经很少了， 至少用在人身上的疫苗比过去要少
的多。

但过度治疗， 却问题多多。
他讲了一个自己的亲身经历———
今年夏天， 他患了一种俗称叫 “缠腰龙” 的病，

这种病的西医名称叫带状疱疹， 是由水痘带状疱疹病
毒引起的急性炎症性皮肤病。 他到住家附近的一家医
院去看病， 他事先还告诉医生他是学生物医药的， 结
果医生还是让他先去验血 ， 然后打吊针 。 他告诉医
生 ， 带状疱疹不是细菌感染 ， 是病毒感染 ， 无需验
血 。 医生说 ， 那好 ， 那就不用验血了 ， 你去打吊针
吧 。 他又告诉医生 ， 吊针也不用打 ， 吃药就可以解
决， 那位医生听了老大的不高兴。

第二天， 孙乐又去了中日医院， 他想看看像这样
的大医院会不会也让他验血， 打吊针。 好在中日医院
既没有让他验血， 也没有让他打吊针， 他只花了100块
钱的药钱就解决了问题。

但尽管如此， 孙乐还是觉得， 在中国， 医疗资源
的浪费是很严重的。 医院动不动就给患者打吊针， 好
像不打吊针就治不了病。 这种过度治疗， 所造成的恶
果是， 等患者真正有了大病医保却拿不出钱了。 孙乐
认为， 这可能既是制度的问题， 又是观念的问题， 要
想彻底解决， 绝非一日之功。

前几年，电视上有则广告，叫“不看广告，看疗效”。
如今， 孙乐将眼睛也瞄向了疗效。 不过， 他要做

的是一种对于药品的量和质的评价 。 也就 是说 ，
你生产出来的药， 到底有多大的疗效， 经过检验就能
知道。

以前， 有关药品的疗效， 只能用于临床， 没有其
他的方法。 但孙乐认同的理念却是： 在正确的时间给
正确的病人吃正确的药。

孙乐的具体描述是这样： 这个药给了这个人， 有
没有效？ 是不是还有效？ 他要给医生提供一个科学的
判断。

说起来， 这并不是一件容易的事情， 但孙乐正在
通过自己的研发向着那个目标进发， 对此， 他充满了
信心。

记者手记
孙乐2004年从美国马里兰州回国时年届42岁。

那时 ， 他已经年薪百万 ， 并且有了自己的公司 。
这一切， 毫无疑问地可以证明， 他在同龄人中是
一名佼佼者。

然而， 他几乎在一个早晨的时间就将其放弃，
然后踏上了归国之路。

假如我们用世俗的眼光去看待这件事， 是很
难理解的。

2004年， 孙乐参加了香山科学会议 ， 这次会

议为我国科学发展定下了基调， 同时也确立了抗
体工程为生物技术研究的重要方向。

孙乐说， 正是因为这次会议， 让他萌发了回
国发展的想法。 “毕竟我是中国人， 把聪明才智
献给祖国， 是我最大的理想”。

孙乐是带着成熟的技术回来的 ， 在美国的
实验室里， 他曾创造了28天研制成功单克隆抗体
的纪录， 而这一纪录， 到目前为止， 全球无人能
破……

□□乔乔健健

孙乐（左一）和造纸厂的同事们在一起。

孙乐（右）和朋友在一起。

孙乐幸福的一家。

带着爱犬锻炼。

孙孙乐乐：：带带着着技技术术
创创业业报报国国的的““海海归归””


